
不平凡的2018年过去了。我国的造纸工业经历

了大风大浪的严峻考验，相应的，造纸网毯业也饱

受颠簸之险。然而，回顾一年，造纸网毯企业逆流

而上，勇于拼搏，发扬了抗压、反击的大无畏精神，

依然创造了不俗的业绩。

1 面对困境，不减斗志、目标明确、行动有力

2018年，国内造纸工业遇到很大困难，生产能

力未能充分利用，这给造纸网毯企业的经营带来了

很大的困扰。下半年，我陪同中国造纸学会、中国

产业用纺织行业协会的人员走访一些造纸网毯企业

时，有的企业经营者很认真地做了分析，表示随着

中国造纸工业的发展，自己的“小”造纸网毯厂早

晚是要被淘汰出局的。笔者认为，一帆风顺之时，

能做深层思考的人不多；碰到坎坷曲折，倒是能让

人斟酌反思，实际上，造纸网毯行业内，在做上述

思索的不止一人，但他们思考之后不是止步后退，

而是更坚定地朝前走。在2018年，造纸网毯行业的

变化有以下3个方面。

技术改造不停步，而且步子更大
造纸网厂一直不吝惜进行设备投资，国内造纸网

厂的织机、定型机基本都是引进设备，2018年，他

们引进购置设备的力度更大。安徽太平洋特种网业

有限公司近年来发展迅速，在2017年已成为国内三

大造纸网供应方之一，在2018年并未止步，在新落

成的厂房内，两大国际知名的造纸网织机制造公司

提供的最新织机正在同步安装调试，一时传为美谈。

造纸毛毯厂一般比较低调，但 2018 年有几家公司

添置设备，前文所述的那位要“淘汰”的造纸毛毯

厂经营者，他的厂房内设有 3 台针刺机，其中一台

就是不久前刚改造完成的。2018年，至少还有3家造

纸毛毯厂增置了针刺机。四川环龙技术织物有限公司

与国内知名无纺设备机械公司合作研制了造纸毛毯

专用针刺机，该机吸收了国际先进针刺机的最新技术

成果，同时融合了制作高档造纸毛毯的心得，设计

巧妙，制作精良，是此类专用设备的一大突破。

高度注重造纸网毯机理的研究  
2018年造纸网毯行业的一个显著变化是对造纸

网毯运行机理的高度重视与深入研究。在长期的制作

与销售过程中，业内人员已经深刻体会到：简单地仿

制，仅得其形，难得其神，造纸网毯有其独特的功能，

必须进行从原料到使用全过程的研究，找出其间的内

在联系，才能成功完成造纸网毯的制作。在2018年

的造纸网毯年会上，新疆阿勒泰工业用呢有限公司发

表了《高速阔幅造纸毛毯的功能及原料选择的关键》

一文，首次把造纸毛毯与原料的性能联系在一起思

考。这一观点的提出并非偶然，造纸网毯行业经历多

年的努力，设备水平已大有提高，原先较为普通的机

械基本上已被淘汰，国际先进水平的装备已普遍使

用，其中不乏问世不久的国际最新颖的装备。有些

企业其设备水平与国外同行相比，绝不逊色。但是，
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在用户的心中，产品就是不及别人的。不一味地责怪

人家，反思自己，就是对造纸技术织物（PMC）的

内在性能理解不够。在很长一段时间内，造纸网毯业

与原料供应方（国内厂家与国外厂商）及机械厂商（国

内的与国外的）进行频繁的交流、探讨（不是单纯

的购买），在交流中，不断加深对造纸网毯性能的研

究。环龙公司在与非织造机械公司开发中国最新针刺

机时，反复交流不下十次，各种细节反复切磋，其间

双方科研人员创新发明的多项专利，对提高造纸毛毯

质量极有裨益。造纸网毯业与原料方之间的合作更加

深入，浙江衢州巴斯特网丝有限公司是为三层成形网

提供高质量聚酯单丝的供应商，他们不但是优质化纤

材料的供应者，而且能为造纸网厂提供如何用好聚酯

单丝制造出高档成形网的方法。在这里，单丝生产厂

与造纸网生产厂不单是供求关系而是“命运共同体”，

他们要一起保证最终产品—成形网的顺利运行！ 

加强与造纸行业的合作
造纸网毯厂与造纸厂之间的联系之密切是不待

言说的，2018年这方面的合作有了明显的加强。4月

两家造纸网公司、两家造纸毛毯公司在中国造纸学会

的牵头下，与造纸标准委员会达成协议，开始制订造

纸网毯应用标准，这是造纸万台套企业超越单纯的产

品标准，而把造纸网毯置于实际使用时的状态。对自

身来说，这是提出了一个更高的要求，产品质量的好

坏，不是原有的产品要求所能代表的（这些要求对

加工制造时保证质量有很大作用），而是在造纸机上

运行时达到应用的要求（即应用标准的要义）。同时，

该标准在造纸标委会的范畴内制订，也是希望造纸厂

能进一步了解造纸网毯的性能，准确使用，达到真正

高效、降本节能的效果。相信这一应用标准的制订与

实施，会对造纸网毯业与造纸业的紧密联系起到更大

的促进作用。

造纸网毯业与造纸业的紧密联系由来已久，造纸

网毯业内的技术人员常年奔波于造纸厂，与造纸技术

人员共同研究造纸厂的生产运营、新产品开发，共同

解决各类技术问题。这一直传为美谈。我国造纸工业

及造纸网毯业经历了多年的持续发展后，造纸网毯业

的经营与科研人员有意进一步强化与造纸业的联系，

不仅是为了把造纸网毯做好、用好，更是要为提高造

纸行业的运转效能而做些实实在在的事情。

2 基础理论研究的新突破

2018年造纸网毯的新现象，在行业中最为显著

的是基础理论研究方面的新体会、新感受。造纸网

毯方面的经营与技术人员多年打拼，有成果，也有

困惑。有识之士意识到“没有理论指导的实践，是

盲目的实践”，我们不能说以前的实践都是盲目的，

但是新材料、新技术发展迅猛，理论研究自当稳步

跟上。这方面，业内几家造纸网毯的主要企业与高

等院校、研究院一直在开展产学研活动，2018年这

些活动日益深入并在原材料性质的改进、专业设备

的提高以及产品质量的过程方面都颇有斩获，同时

对造纸网毯高速运转的特性也有了更新的体验。在

中国造纸学会与中国产业用纺织品行业协会的指导

和帮助下，造纸网毯企业联络上游（原料、装备等）、

下游（造纸）企业，建立联手攻关的产业联盟，企

业之间联合起来，共同进行实打实的攻关。

3 立足网毯、跳出网毯，打造造纸网毯新境界

我们曾经把造纸网毯当作产品在做，不断地以提

高质量、提高档次为目标，取得了不错的成绩。

我们正在联手原料方、装备方以及造纸方，共同

打造产业联盟，提高造纸网毯的质量以及运用水平。

我们还要把造纸网毯视作影响造纸机、造纸产业

链运转中运转效率、运行成本的重要器材，与造纸机

辊子、脱水板、真空系统有机联系、合理搭配，促进

造纸工业的健康、有效发展。

回顾2018年，我们有很多感想，我们来不及进

行各企业的产量、销售量的统计，但是，面对经济

形势的波动多变，无论是企业，还是行业，都应该

有更高的视野，行稳致远，为企业、行业的长远目

标谋划。可喜的是，在2018年，我们在这方面做了

认真的努力，也得到了一定的收获，当然更大的成

果有待在新的一年中继续努力，我们有信心取得更

好的成绩。
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